
坚持不懈的创业者——访烯创 COO 郭尉院友 

人物名片： 

郭尉，1981 年就读于浙江大学电机系，工自专业。工作两年后继续回母校

攻读光电系的研究生，毕业后开始在浙江理工任教，之后开始创立公司，走上

创业道路。从动漫行业的环球数码、广联新能源，到从事石墨烯等新材料研发

的烯创公司 COO，一路走来经历颇丰。如今 50 多岁的他依然走在时代创新的前

沿，意气风发，将求是创新的精神诠释得淋漓尽致。 

  

2 月 21 日下午，在滨江区杭州烯创科技有限公司的会议室内，浙江大学赴

浙江省杭州市寻访校友实践团对烯创首席运营官郭尉师兄进行了访谈。他对实

践团表示热烈的欢迎，并与大家简单介绍了自己的公司业务，聊了聊自己的校

园生活、创业经历等方面。 

 

校园生活——知识+方法论+社团锻炼 

郭师兄对当年浙大求学的经历仍历历在目，他认为大学里面，在知识体系

上要学会两样东西，一个是知识，一个是方法论。不管今后做什么工作、研

究，这些工程化、逻辑性的东西都是相通的。另外，大学里面最重要的东西应

该就是你的朋友，他们可能在大家今后的人生中都会很受用。同时做为学生应

该早一点接触学生社团的锻炼，为今后的工作积累经验。 

  



创业经历——借助平台，慢慢积淀 

师兄指出，创业是件很艰苦的事情，创业不一定要自己白手起家，也可以

在一定平台基础上开始，这样可能更容易些。比如说有些同学一毕业就几个人

成立个团队去创业，他感觉风险是很大的，因为人的精力毕竟有限，去尝试失

败虽然也是人生的经历和一种历练，但更应该是发挥自己的价值和特长。他觉

得毕业学子初期需要从社会经验、专业技能上提高自己的水平，具备这方面素

质后很多东西就水到渠成了。首先大家作为一个社会的一份子，首先要自己独

立起来，立足起来，再去考虑有没有创新点适合发挥自己的特长。在企业工作

过程中有很多机会可以发现一个全新的创新点，也有可能遇到新的机会。并不

一定是要一离开学校就去创业，花那么多时间去学习，并不是为了去尝试失

败，做好准备再去拼搏对自己和社会都有好处。有些时候，失败不是金钱的缺

少，可能是因为有些同学对事情的判断有失误，因为缺乏专业背景的知识、行

业的背景和社会的历练。国家鼓励大学生创新创业，应该是鼓励大家在做事情

时要有创新的思想。 

  

求学回忆——心系电气 

谈及电气学院学子毕业后的发展方向，与传统电气相关的行业都是我们的

强项，但还有很多行业都可以发挥自己的特长，电气工程专业的学生适应能力

比较强，某些行业的某些方向还就是电气学院的学生比较厉害，比如说生仪等

学院的很多老师背景都是电气系的。电气学院学生学习能力都很强，但电气人

并没有很多大富大贵，似乎是缺乏历史观文科方面的锻炼。在此，郭师兄推荐

了万历十五年一书，书中讲述了中国的大历史观，现在看中国就是螺旋式上升

现在到了一个要上升的过程，书中通过大历史来描述一个社会或者一个企业，

历史的发展对于企业的发展具有很多借鉴意义，很多做房地产的能够发现和抓

住发展的时刻点，就是因为善于从宏观来关注。有一句话叫做选择比努力更重

要，工科生学习文科知识可以帮助选择和看清历史潮流。郭师兄当初读书的时

候有些学生工作对于他来说很好的锻炼，对于一件事情一个问题的解决重点是

学习方法论，本科的学习注重知识，研究生注重方法论，博士生可能就没有人

指导，以后面临的问题不可能跟现在的课题完全一样，所以重要的是学习解决

问题的思路及方法。 

  

祝福与寄语 

临别时，郭师兄还不忘浙大的培育之恩，他说有时间很希望回母校看看。

恰逢浙大 120 年校庆，他祝福浙大明天更好，电气学院能够走出更多优秀的院

友。 

  

 



笔者手记： 

郭尉学长丰富的人生经历和高瞻远瞩的眼光让我们心生敬佩，学长创业经

验的分享、中肯的建议，对我们今后的研究生学习和个人职业规划有很好的指

导意义。烯创主打产业石墨烯的研发，新时代条件下新兴产业的发展，也给人

以极大的启发。学长对每个浙大学子的关爱和毫不保留的传授也值得让每个浙

大人学习！ 
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